
 

 

1 

 

Red de Municipios por la Agroecología _ Consejo de Organizaciones 
Sociales (COS) 
Reunión del 31/10/23 _ de 13:00 a 14:00 h 

El acta de la anterior reunión, celebrada el 10 de octubre de 2023, está disponible en la página 
del COS [en el sitio web de la Red de Municipios por la Agroecología] y se puede consultar o 
descargar en este enlace:  

https://www.municipiosagroeco.red/wp-content/uploads/2023/11/20231010_ReunionCOS_RMAe_Acta.pdf 
 

Asistentes 

David García | Facilitador Sesión Cuidados en Aínsa 
Jaime Gastalver | La Plasita Proyectos | Sevilla  
Helena Cifre | SEAE | Valencia  
Eva Ortega | Garúa S.Coop.Mad. | Madrid 
Javier García | Secretaría Técnica RMAe | Valladolid  

Olga Conde | Aragón hacia la Soberanía Alimentaria  | Zaragoza  
Olga Rada | Fundación Entretantos | Valladolid 
Rafael Blázquez | Federación Al Zahara | Córdoba 
 

Orden del día 

1] Preparación del Encuentro Anual de la Red de Aínsa-Sobrarbe 

2]  Convocatoria próximas reuniones 

 

Acta 

1] Preparación del Encuentro Anual de la Red de Aínsa-Sobrarbe 

Dedicamos esta reunión monográficamente a avanzar en la preparación del Encuentro Anual de 
la RMAe, que se celebra en Aínsa-Sobrarbe, entre el 16 y el 18 de noviembre.  

Revisamos los grandes números de las inscripciones al Encuentro de Aínsa, donde se esperan 
unas 70 personas, de las cuales previsiblemente asistirán a las sesiones del COS en torno a 43 
(aunque suele fallar gente en el último momento), con los siguientes perfiles: 

 14 personas activas en las reuniones del COS 
 12 personas de entidades del COS, pero no activas en reuniones  
 7 personas de organizaciones sociales no pertenecientes al COS 
 10 productores/as 

Asiste a la primera parte de la reunión David García, facilitador de la sesión dedicada a los 
cuidados, los aspectos relacionales y la organización interna  dentro de las entidades que 
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conformamos el COS. David nos ha pasado un cuestionario para conocer la situación de partida 
e inquietudes de las entidades del COS respecto a los temas a trabajar en la sesión, al que han 
contestado 12 organizaciones en el momento de redactar esta acta. Las cuestiones eran éstas: 

 Número de personas activas en la organización  

 Número de trabajador@s asalariad@s (si hubiera) 

 Tiempo de recorrido de la organización (años) 

 ¿Cómo se han trabajado los cuidados en la organización? ¿Qué funciona? 

 ¿Qué tareas hay pendientes en mi organización desde el punto de vista de los cuidados? 

 Del 1 (totalmente en desacuerdo) al  5 (completamente de acuerdo): 

 En este momento tenemos un buen nivel de motivación 

 Es fácil pedir ayuda al resto del equipo 

 En las reuniones hablamos tod@s 

 Es fácil expresar mi opinión, pertenezca o no a la mayoría 

 El sistema de toma de decisiones es claro 

 Tenemos mecanismos explícitos de trabajar los conflictos 

 Evaluamos las tareas y los objetivos 

 Existe una persona, equipo o sistema para distribuir las cargas de trabajo 

 Evaluamos los liderazgos 

 Tenemos protocolos de integración y de salida de miembr@s 

 Hay un ratio equilibrado de género en el equipo 

 NO hay tareas relacionadas con un género 

 Somos un equipo diverso en cuanto a la edad 

 Nuestros espacios de trabajo son agradables y sanos (luminoso, aireado,…) 

 El mantenimiento de nuestro espacio es una tarea reconocida en la organización 

 NO hay personas en el equipo con síntomas de estrés 

 Hemos recibido alguna formación para mejorar los cuidados, el liderazgo, los 
conflictos… 

 Hay momentos relacionados con dar y recibir feed-back 

 Contamos con momentos para celebrar los avances, las mejoras, nuestras 
relaciones… 

 Quieres contar algo más en referencia a este tema?  Por favor: 

Además, David pregunta durante la reunión a todas las presentes cuáles son las expectativas 
que tenemos y qué esperamos de la sesión. Entre los temas que surgen están los siguientes: 

 La necesidad de trabajar más los temas relacionales 
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 Las diferencias entre personas voluntarias y asalariadas y entre las organizaciones en 
las que predomina un modelo u otro 

 La dificultad para hablar sobre los conflictos en el momento en que surgen por miedo a 
generar dolor o tensión 

 Los diferentes niveles de compromiso y autoexplotación en el seno de una organización 

 Los cuidados y autocuidados y la forma en que ambos a veces no son compartibles, ya 
que cuidarse puede suponer dejar de cuidar a otrxs 

 Los desbordes de trabajo y la falta generalizada de tiempo 

Con toda la información recibida, David configurará una sesión que se ajuste lo mejor posible a 
las demandas y deseos planteados. Aunque la sesión solo durará 90minutos y, por tanto, no 
dará tiempo a cubrir todas las expectativas, es un tema que podrá seguir siendo abordado –si lo 
seguimos viendo oportuno y necesario-. en las reuniones del COS en los próximos años, 
dedicándole por ejemplo una sesión on line y una sesión presencial –coincidente con el 
encuentro- cada año. David nos aclara que el espacio no va a tener un carácter formativo, sino 
más bien de intercambio de experiencias, visiones y miradas de las personas asistentes. 

Con respecto a la asamblea del COS, que tendrá lugar el viernes 17 entre las 15:30 y las 17 h, se 
reconoce la oportunidad que nos ofrece esta sesión presencial para trabajar con las personas 
de la producción y conocer en primera persona en qué forma podemos contribuir a apoyar su 
trabajo, uno de los objetivos que el COS se ha marcado los últimos años.  

Así, se decide generar un espacio de escucha que nos permita definir y ajustar líneas de trabajo 
en este sentido para 2024, a partir de las necesidades y propuestas que nos lancen las personas 
productoras. Entre las preguntas que queremos lanzarles estarían en qué podemos ayudar 
tanto el COS como las entidades que conformamos el COS a la producción con enfoque 
agroecológico -más allá del trabajo que hacemos o procuramos hacer-, por qué las personas de 
la producción no suelen acudir a nuestros espacios de diálogo y trabajo conjunto y cuál sería la 
forma de profundizar los vínculos que tenemos. 

Así, se conforman tres grandes objetivos, coincidentes con bloques temáticos que queremos 
tratar en la Asamblea: 

 Evaluación de la trayectoria del COS y del trabajo realizado en 2023 _ Javier García 
preparará algunos datos sobre la evolución de entidades adheridas, la asistencia a 
reuniones y algunas claves del trabajo realizado, como punto de partida para el diálogo 

 Trabajo de escucha y atención a las demandas de la producción, un espacio al que se 
conferirá prioridad en el encuentro 

 Primer esbozo del Plan de Trabajo para 2024, que se continuará desarrollando en 
sesiones on line ante la previsible falta de tiempo 

Además, tendremos que preparar la sesión de encuentro conjunto con las personas con 
responsabilidad política y técnica de los ayuntamientos que celebraremos inmediatamente 
después de la reunión del COS. 
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Recogemos aquí además algunos otros temas o ideas clave que habíamos definido en 
anteriores reuniones para tratar en las sesiones de Aínsa, por si pueden ayudar a configurar la 
sesión: 

 Recordar/repensar/redefinir nuestro objetivo como COS en el marco de la Red, como 
primer paso fundamental para definir actividades, tareas y modos de hacer 

 Revisar el formato de reuniones de periodicidad casi mensual y si debemos seguir con 
esta frecuencia o forma de hacer en 2024, revisar también otras formas de 
participación que no incluyan la presencia en las reuniones on line 

 Repasar los grupos de trabajo y las tareas que han acometido en 2023, y si debemos 
seguir con este formato en el futuro  

 Analizar el encaje del COS con la Red y lo que se aportan mutuamente la Red y el COS y 
ambas a las organizaciones que conforman el COS 

 Estudiar la posibilidad de realizar al menos una acción conjunta -¿una campaña de 
comunicación, por ejemplo?- entre las entidades del COS una vez al año  

 Recordar el no ser demasiado ambiciosos y tratar de no recargar excesivamente las 
agendas ya saturadas, en atención a los cuidados personales y colectivos 

 

2]  Convocatoria próximas reuniones 

Las próximas reuniones del COS serán presenciales y se celebrarán en Aínsa-Sobrarbe, 
coincidiendo con el Encuentro Anual de la Red, en ambos casos el viernes 17 de noviembre. 

 La sesión de cuidados tendrá lugar entre las 10:15 y las 11:45 y la asamblea presencial del COS 
entre las 15:30 y las 17 h. 

 


